



Gabino Fernández | FOTO: Teresa RODRÍGUEZ

EFEMÉRIDES PROTESTANTES ILUSTRADAS (De Antaño y Hogaño)

ENERO 2014

1 enero 1921: INAUGURACIÓN DEL HOSPITAL EVANGÉLICO EN MADRID.

Una nota publicada en el semanario madrileño “ESPAÑA EVANGÉLICA”, decía:

“El ha empezado prestar servicio el día 8, en que ingresó una enferma, antigua miembro de la Iglesia de la calle Noviciado. El hospital es objeto de una diaria inspección por parte del Patronato, a cada uno de cuyos miembros, por turno, le corresponde visitarlo diariamente durante una semana.

No pudiendo ejercer el cargo de médico del hospital, con motivo de una reciente Real Orden, el Dr. D. Federico Fliedner, ha sido nombrado para ejercerlo el doctor Ruppert”

2 enero 1956: INAUGURACIÓN DEL INSTITUTO BÍBLICO EN TÁNGER.

Como en el siglo XIX, los evangélicos españoles tenían que salir de nuestras fronteras para formarse bíblica y teológicamente. Entonces, pudieron hacerlo en Europa. Y a mediados del siglo XX, en África.

Así, tanto Rubén Lores y María Bolet, ambos cubanos; prepararon en Tánger a hombres y mujeres que han servido a Dios en España, la insular y la peninsular.

3 enero 1521: EL PAPA LEÓN X, EXCOMULGA A LUTERO.

El texto pontificio, empezaba diciendo: “Un jabalí ha entrado en la viña del Señor”.

Cuando algunos de sus discípulos lo comentaron con el ex-fraile agustino alemán, dijo “poco me importa a mí el estierco del asno del Vaticano”

Lo que acostumbramos a decir: “donde las dan, las toman”

4 enero 1960: CENTENARIO DE LA SEMANA UNIVERSAL DE ORACIÓN

Hogaño, 2014, se celebra del 12 al 19 de enero. Los temas de Oración han sido “preparados por la ALIANZA EVANGÉLICA CHECA y difundidos por la ALIANZA EVANGÉLICA EUROPEA”.

Más información:

http://www.aeesp.net/html/comisiones/comisiones_oracion_semanauniversal.php

5 enero 1932: COMIENZA, EN BACERLONA, “VERDADES. Revista Evangélica para niños” (1932-1936)

Un de sus redactores claves fue Federico Rubio, Maestro de las Escuela Evangélica. Del que vamos a introducir su “camino de Damasco”, escrito por A. Felip:

“Era un joven albaceteño y fiel cumplidor de los preceptos de la religión católica cuando llegó a Barcelona. Un día, pasando por la Rambla, vio a un ciego evangélico que, sentado y con un libro grande sobre sus rodillas, La Biblia, repetía varios pasajes sagrados. Ésto le llamó tanto la atención que adquirió de él un ejemplar del Evangelio, el cual leyó con curiosidad y al mismo tiempo con reserva. Esta lectura le interesó vivamente y pronto se procuró un Nuevo Testamento... “

6 enero 1836: JORGE BORROW, REPRESENTANTE DE LA SOCIEDAD BÍBLICA, LLLEGA A ESPAÑA

El protagonista, lo contó así: “Hállame ya en Badajoz, en España, país que durante los cuatro años siguientes iba a ser teatro de mis trabajos”. Así lo escribió y lo puso en castellano su primer traductor, Manuel Azaña.

**7 enero 1927: SALVADOR GONZÁLEZ RUIZ (Sabiote, Jaén, 1892 + 1982, Madrid),
COMIENZA SU LARGO MINISTERIO PASTORAL Y EDUCATIVO EN PUERTOLLANO.**

La Iglesia Evangélica de Puertollan y el Ayuntamiento local, han publicado un libro. Allí se puede conocer más detalles de su vida y obra. Y varios de sus Informes y colaboraciones en la prensa liberal de Puertollano.

**8 enero 1871: INAUGURACIÓN DEL TEMPLO DE LA IEE EN LA CALLE CALATRAVA DE
MADRID**

Su primer Pastor fue el catalán Francisco de Paula Ruet (1826-1878) y en la actualidad lo es Alfredo Abad. Quien es, además, Secretario Primero de la COMISIÓN PERMANENTE de la Iglesia Evangélica Española.

**9 enero 1957: CONSTITUCIÓN DE LA FEDERACIÓN DE IGLESIAS EVANGÉLICAS
INDEPENDIENTES DE ESPAÑA (FIEDIDE)**

“La FIEIDE es claramente evangélica en su doctrina. Mantiene el principio fundamental de que la Biblia es la Palabra de Dios, escrita por hombres divinamente inspirados y por tanto libre de error en sus escritos originales. Al mismo tiempo, su Confesión de Fe establece unos márgenes que permiten matices doctrinales distintos en cuestiones de carácter secundario. Esto supone una diversidad enriquecedora en la FIEIDE, al mismo tiempo que conserva su carácter netamente evangélico”.

“Hoy, la Federación está constituida por 77 iglesias, con un total de 100 lugares de culto, repartidos en 11 Comunidades Autónomas”. Más información: www.fieide.org

**10 enero 1921: FRANCISCO GARCÍA, EX-SACERDOTE, Y PASTOR EVANGÉLICO,
ENCARCELADO CON SU CONGREGACIÓN EN TOMELLOSO.**

Su hijo y biógrafo, Francisco García Navarro, escribió: “Mi padre, que la había atendido desde Valdepeñas, se trasladó allí en 1930. El ex cura Don Francisco, como desde el principio fue conocido. Así lo cita el novelista García Pavón en uno de sus libros, cuando dice: `Un ex cura llamado Francisco García era profesor de latín en el Instituto`”

11 enero 1878: ABRE SUS PUERTAS EN CARTAGENA LA PRIMERA CONGREGACIÓN DE LA IEE EN LA CIUDAD.

Su fundador fue el Ex-Capuchino madrileño Felipe Orejón Delgado (1843-1915). Que en Madrid y allí, apoyó la abolición de la esclavitud, la fundación de la primera logia y escribió y tradujo libros.

12 enero 1967: “EN LA CALLE RECTA”, LA FUNDACIÓN PROTESTANTE, ESCRIBE AL PAPA PABLO VI.

Su portavoz, que lleva el mismo nombre de esta fundación, se viene publicando en castellano desde el año 1968. Y si quieres leer uno de sus números digitales, exactamente el 239, correspondiente a junio 2013, puedes hacerlo en www.enlacallerecta.es

Se trata de una “revista para testimonio y diálogo con Roma”, “corredactada con ex-sacerdotes convertidos al puro Evangelio de Jesucristo”. Uno de estos, E. G. Vall, español, publicó su testimonio personal, declarando lo siguiente: “Desde fuera, veo con meridiana claridad, cómo todos los pasos, que la Iglesia Católica está dando en su pretendida reforma interna, no son otra cosa que acercamientos débiles a los mismo que la Iglesia Evangélica tiene ya desde siglos”

13 enero 1933: JOAQUÍN MEZO (Madrid, 1886-1933, Sevilla), MAESTRO, ESCRITOR y PRESBITERO DE LA IERE, “ENTRÓ EN EL REPOSO CELESTIAL”

Su ministerio lo desarrolló en Córdoba, Madrid y Sevilla. La noticia de su muerte, concluía así:

“Que los consuelos del Padre Celestial y su bendita protección acompañen a la afligida esposa y a la tierna hijita, sin olvidar a la Iglesia”

14 enero 1965: ABC, EN SU EDICIÓN MADRILEÑA, FELICITA A JORGE FLIEDNER BROWN (Madrid, 1875-1919)

Luis Ruiz Poveda, discípulo, sucesor en el Pastorado de la Iglesia de Cristo (IEE), en Madrid; nos recuerda una de las muchas aportaciones en su ministerio:

“En 1912, don Jorge fundó la Iglesia de Cristo en Madrid, Bravo Murillo, 83, alternando así, su labor pedagógica con la cura de almas y manteniendo, al mismo tiempo, una constante actividad literaria de brillante e inagotable inspiración. Fue cronista, escritor de artículos innumerables de apologética, historia eclesiástica y edificación, aparecidos en España Evangélica, Carta Circular, y sobre todo en la Revista Cristiana, cuya dirección también estuvo a su cargo por algunos años”

15 enero 1884: INAUGURACIÓN, EN PUERTO DE SANTA MARÍA (CÁDIZ), DEL SEMINARIO TEOLÓGICO DE LA IEE.

Después de tener su sede en Madrid y Barcelona, en la actualidad tiene su sede en El Escorial (Madrid) Y, hoy, forma parte de la FACULTAD PROTESTANTE DE TEOLOGÍA, con el correspondiente reconocimiento civil de sus estudios. Más información: www.facultadseut.org

16 enero 1966: PRIMER BAUTISMO DEL MOVIMIENTO EVANGÉLICO GITANO ESPAÑOL

Un trabajo de Aris Lucas Samper, del Departamento de Sociología de la Universidad de Alicante, En torno a la IGLESIA EVANGÉLICA FILADELFIA; termina así:

“Podemos concluir que la vivencia de la religiosidad dentro de la Iglesia Evangélica de Filadelfia se encuentra totalmente acorde con las formas tradicionales gitanas, pudiéndose

observar en todas y cada una de las celebraciones y normas del Culto rasgos comunes a esta cultura y debido a esta adecuación de la religión a la propia idiosincrasia es por lo que observamos un fuerte incremento de adeptos desde sus inicios a nuestros”.

17 enero 1930: CECILIO HOYLE (1843-1930), MISIONERO DE LAS ASAMBLEAS DE HERMANOS (AH), FALLECE EN GALICIA.

Para conocer más de nuestro personaje de hoy y del resto de la presencia evangélica en Galicia, contamos con varios libros escritos por correligionarios como el periodista Marcos Gago y de no protestantes como el Delegado de Ecumenismo de Santiago de Compostela, Benito González Raposo y Xavier Alcalá, ingeniero y autor de una Trilogía novelada que se titula EVANGÉLICA MEMORIA y se ha publicado en gallego y castellano.

18 enero 1931: ENRIQUE LUND (852-193), PRIMER MISIONERO BAUTISTA SUECO, PARTE A LA PATRIA CELESTIAL.

Cedemos el resto del texto de esta “EFEMÉRIDES” al peruano Samuel Escobar, bautista, profesor de misiones y prolífico escritor que vive en Valencia, España:

“La producción literaria de Lund es asombrosa y no cesó cuando se jubiló de su labor misionera en Filipinas. En 1927, cuando Lund tenía 75 años, el Dr. McIntire publicó un libro sobre los autores bautistas en todo el mundo hasta aquel momento. En la lista correspondiente a Lund se encuentran 171 publicaciones: 22 en sueco, 114 en español, 8 en inglés, 5 en francés, 3 en catalán y 19 en la lengua filipina panayan, además de 25 traducciones al español del inglés, italiano y francés”

19 enero 1966: JOSÉ CARDONA GREGORI (1918-2007), HABLA EN LA UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE SALAMANCA.

El recuerdo de esta efemérides, puede ser un buen pretexto para leer el libro “JOSÉ CARDONA: DEFENSA DE UNA FE”, firmado por Eliseo Vila (CLIE. Terrassa, Barcelona, 1988)

El Prólogo, escrito por Enrique Miret Magdalena, termina diciendo: “ Puede Cardona estar orgulloso de saber que aquellos duros tiempos han pasado, porque el Papa actual ha reconocido que Lutero tuvo una `profunda religiosidad` y que fue un “teólogo” que `contribuyó de modo sustancial al cambio radical cultural y social de Occidente`; y esta `clarificación de la Historia` revivirá el `diálogo de la fe` en `busca de la unidad`”

20 enero 1969: COMIENZA SU ANDADURA EN BARCELONA LA RESIDENCIA INFANTIL EMMANUEL

“La Residencia Infantil Emmanuel empezó a existir en 1967 como una iniciativa aprobada por una agrupación de mujeres cristianas evangélicas de Cataluña y que pasó a ser una realidad en enero de 1969. Desde entonces y hasta el presente muchas personas han trabajado en este servicio de acogida del que numerosos niños se han beneficiado”.

Más información: www.resi-rie.org y www.facebook.com/Residencia.Infantil.Emmanuel

21 enero 1930: LA AUDIENCIA DE ORENSE ABSUELVE A TRES MISIONEROS PROTESTANTES

Los “delincuentes” beneficiados eran los “Sres. Turrall, Woodford y señora Woodford. Y su “delito”, repartir públicamente el folleto “MÁS ALLÁ DE LA TUMBA”, que empezaba diciendo: “Una de las decepciones más grandes que existen en el mundo religioso de hoy es el purgatorio”.

“EL HERALDO. Periódico Evangélico, Científico e Ilustrado”, dedicó al tema la portada del número 523, marzo 1930. Figueras. Y presentó el feliz desenlace como un “triunfo forense del defensor Don Alfonso Pazos”

22 enero 1968: DECLARACIÓN DEL EPISCOPADO ESPAÑOL SOBRE LA LIBERTAD RELIGIOSA.

«examinar la ley civil española, ni tampoco hacer una exposición completa de la doctrina conciliar» M , sino limitarse a «ofrecer orientaciones doctrinales y pastorales, especialmente necesarias en un país tradicionalmente católico, de escaso pluralismo religioso y con un Estado confesional

23 enero 1857: MIGUEL BARROSO GUILLÉN (1888-1894), PASTOR DE LA IEE, NACE EN JEREZ DE LA FRONTERA (CÁDIZ).

Estudió en Suiza y Pastoreó congregaciones en Andalucía y Cataluña.

También escribió en nuestras revistas y folletos de controversia con la Iglesia de Roma.

24 enero 1869: INAUGURACIÓN DEL PRIMER LOCAL PÚBLICO PARA EL CULTO EVANGÉLICO EN MADRID.

Un prolífico autor madrileño, Emilio Martínez, que vivió aquellos momentos, los recordaba así:

“Era capaz para unas doscientas personas, pero el día de la inauguración acudieron como tres mil, que, como es consiguiente, no lograron acceso al local. Predicó el el sermón inaugural el Pastor D. Francisco de Paula Ruet.

Era Alcalde Popular de Madrid el ilustre republicano D. José María Rivero, quien envió fuerza de “Voluntarios de la Libertad” para mantener el orden público, que no se alteró”

25 enero 1909: LA MISIONERA ARMSTRONG, MUERE EN ÁGUILAS (MURCIA)

El Catedrático de Historia Moderna y Contemporánea de la Universidad de Murcia, Dr. Juan Bautista Vilar, escribió: “EN 1909 falleció Julie Armstrong, siendo inhumada en el Cementerio Británica local. En su recordatorio necrológico se dice de ella que ‘ha trabajado en España por 35 años`. Se elogia su entrega por entero a la causa del Evangelio”

26 enero 1968: JOSÉ MARÍA MARTÍNEZ (Castejón, Navarra, 1924), ES NOMBRADO PRESIDENTE DE LA AEE.

Nuestro protagonista de hoy, vive desde los 12 años en Barcelona. Pastor bautista, cofundador y primer Presidente de la Fieide; es un prolífico autor, como su hijo Pablo (Barcelona, 1954). Y ambos mantienen la web “PENSAMIENTO CRISTIANO”: www.pensamientocristiano.com

Todos los libros del padre, están en castellano y algunos en inglés.francés, italiano, alemán, holandés, húngaro, eslovaco, búlgaro y ruso. Y su hijo, ha firmado libros como [Psicología de la Oración](#) (que ha sido publicado en 11 idiomas); [Más allá del dolor](#); y [El Aguijón en la Carne](#) y está disponible tanto en formato impreso, como en PDF eBook. Estas dos últimas obras se han traducido al inglés.

27 enero 1976: NUEVO TEMPLO DE LAS AD EN MADRID.

En la actualidad, las congregaciones de la Comunidad de Madrid que forman parte de la Federación de la Asambleas de Dios (FADE), son las siguientes:

“El Hogar Cristiano”, Alcalá de Henares (Madrid)

El Hogar Cristiano Internacional, Alcalá de Henares (Madrid)

Iglesia Jesús Vive Asambleas de Dios de Aranjuez, Aranjuez (Madrid)

Iglesia Celebración Cristiana Arganda del Rey, Arganda del Rey (Madrid)

Iglesia Evangélica Gran Rey, Ciempozuelos (Madrid)

Iglesia Nueva Vida, Colmenar Viejo (Madrid)

Iglesia Nueva Vida, Coslada (Madrid)

Iglesia Jesús Vive de Fuenlabrada, Fuenlabrada (Madrid)

Iglesia Cristiana Evangélica Buen Pastor de Madrid, Humanes de Madrid (Madrid)

Iglesia Evangélica Pentecostal , Leganés (Madrid)

28 enero 1854: JUAN CALDERÓN (1791-185), FILÓLOGO, CERVANTISTA Y PERIDISTA PROTESTANTE, FALLECE EN LONDRES.

De su legado literario, citaremos algunos títulos: “Diálogos entre un párroco y un feligrés sobre el derecho que tiene todo hombre para leer las Sagradas Escrituras... (1841),“EL CATOLICISMO NETO”, primer periódico protestante español, pero impreso en Londres (1849-54); “Cervantes Vindicado” (Madrid,1854), y “Autobiografía” (Madrid, 1855)

29 enero 1920: “ESPAÑA EVANGÉLICA” (1920-1939), SEMANARIO PROTESTANTE MADRILEÑO, PUBLICA SU NÚMERO UNO.

La nueva cabecera de los protestantes españoles, fue el cumplimiento de un acuerdo del PRIMER CONGRESO EVANGÉLICO ESPAÑOL. Y, en su portada, la dedicó a la “Historia y Programa”, texto ilustrado con las cinco publicaciones que dejaron de publicarse para facilitar su nacimiento:

“La Luz”, “El Cristiano”, “Revista Cristiana”, “El Atalaya” y “El Cristianismo”.

Su primer Director fue el joven pastor jerezano José Caraballo (IEE) y el Administrador Fernando Cabrera (IERE)

30 enero 1875: JORGE LAWRENCE (1830-1894), PRIMER MISIONERO DE LAS AHS EN BARCELONA, ANUNCIA LA PUBLICACIÓN DE “LA ESTRELLA DE GRACIA”, REVISTA PARA NIÑOS.

Ya estaba circulando una publicación semanal para jóvenes, “LA AURORA DE GRACIA” (1874-1877). parte del contenido de cada número, eran las Lecciones para las Escuelas Evangélicas,

que había fundado en Gracia, Barcelona y la Barceloneta. Todo ello y una Biblia, formato folio, en su propia imprenta.

31 enero 1857: LA REINA ISABEL II, PROHIBE LA CIRCULACIÓN DE LA BIBLIA Y LA LITERATURA PROTESTANTE.

Las “víctimas”, fueron “La Vida y escritos de San Pedro Apóstol”, “Reflexiones sobre la eternidad”, “Carta del Papa Pío VI”, “El Sermón del Monte” y “Preservativo contra Roma”.

El último título, era una traducción del original inglés escrito por Blanco White (Edimburgo).

ESCOCIA, 1856)

SIGLAS:

AmyHCEA: Asociación de Menonitas y Hermanos en Cristo en España
AEE: Alianza Evangélica Española.

AH. : Asambleas de Hermanos.

AHN: Archivo Histórico Nacional

CIMPE: Centro de Investigación y memoria del Protestantismo Español.

EC.: Esfuerzo Cristiano.

FADE: Federación Asambleas de Dios de España.

FEREDE.: Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España.

IEE.: Iglesia Evangélica Española.

IERE.: Iglesia Española Reformada Episcopal.

UEBE: Unión Evangélica Bautista Española.

SB: Sociedad Bíblica.

YMCA: Young Mission Christian Association.

Fuente: [Efemérides ilustradas](#) , por **Gabino Fernández Campos** , Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de Ágape -

www.protestantes.net

|
gabinofernandez777@gmail.com

*Nota de Redacción: Al historiador [Gabino Fernández Campos](#) , director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de [Ágape](#), debemos la relación de las siguientes efemérides que se conmemoran cada mes. Es una colaboración exclusiva para **Actualidad Evangélica***

© 2014. Este artículo puede reproducirse siempre que se haga de forma [gratuita](#) y citando expresamente al autor y a ACTUALIDAD EVANGÉLICA. Las opiniones de los autores son estrictamente personales y no representan necesariamente la opinión o la línea editorial de Actualidad Evangélica.

{loadposition gabino}